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Votação do segundo 
projeto de regulamen-
tação da reforma foi 
concluída nesta quarta-
-feira (30); deputados 
também decidiram 
retirar cobrança sobre 
herança de previdência 
complementar

A Câmara dos De-
putados rejeitou 
nesta quarta-feira 
(30), por 262 vo-

tos a 236, a cobrança de 
imposto sobre grandes 
fortunas de bens de valor 
superior a R$ 10 milhões. 
Um destaque sobre a ta-
xação foi apresentado na 
análise do segundo proje-
to de regulamentação da 
reforma tributária, que foi 
concluída nesta tarde. O 
projeto trata do Comitê 
Gestor do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS).

Os parlamentares anali-
saram destaques (altera-
ções) à proposta que ain-
da estavam pendentes. O 
texto-base (conteúdo) do 
projeto já havia sido apro-

Câmara rejeita imposto sobre grande 
fortunas na regulamentação da tributária

jeto é o segundo encami-
nhado pelo governo para 
regulamentar a reforma 
tributária aprovada no 
ano passado. A proposta 
aprovada regulamenta o 
funcionamento do Comi-
tê Gestor do IBS, um dos 
novos tributos criados pela 
reforma tributária aprova-
da em 2023.

O Comitê Gestor reunirá 
representantes da União, 
dos estados e dos mu-
nicípios para coordenar a 
arrecadação, a fiscalização, 
a cobrança e a distribuição 
do IBS às unidades federa-
tivas. Além disso, caberá ao 
comitê a elaboração e o 
cálculo da alíquota do IBS.

“É no comitê e na sua 
regulamentação onde vão 
ser disciplinadas a devolu-
ção de crédito para o setor 
exportar”, destacou Mauro 
Benevides.

O texto também deter-
mina que o Comitê Ges-
tor seja subordinado a um 
Conselho Superior, com 54 
membros remunerados e 
suplentes – 27 integran-
tes devem ser indicados 
pelos governos estaduais 
do Distrito Federal, e os 
demais devem ser eleitos 
para representar os muni-
cípios e o DF.

Mário Agra/Câmara dos Deputados

Deputados durante votação no plenário nesta quarta-
-feira (30) do projeto que define as regras do Comitê 
Gestor do Imposto sobre Bens e Serviços

vado em agosto deste ano. 
Agora, o projeto segue para 
o Senado.

A proposta de taxar gran-
des fortunas foi apresenta-
da em um destaque do Psol. 
A medida determinava a 

criação do Imposto sobre 
Grandes Fortunas (IFG), 
para taxar bens e direitos 
de qualquer natureza, no 
Brasil e no exterior, de valor 
superior a R$ 10 milhões. 
Com a rejeição, o texto ini-

cialmente aprovado, sem a 
cobrança, fica valendo.

Autor da emenda sobre a 
taxação de fortunas, o de-
putado Ivan Valente (Psol-
-SP) destacou no plenário 
que vários países já têm 

a taxação. Segundo ele, a 
cobrança poderia aumen-
tar em até R$ 70 bilhões a 
arrecadação.

Outro ponto votado nes-
ta quarta-feira, após uma 
série de negociações, foi 
a retirada do texto da 
cobrança de Imposto de 
Transmissão Causa Mortis 
e Doação (ITCMD) sobre 
herança de previdência 
privada, medida que ha-
via sido descartada pelo 
governo anteriormente e 
havia sido incluída pelo 
grupo de trabalho que ana-
lisou a proposta.

Com o acordo costura-
do pelo relator, deputado 
Mauro Benevides (PDT-
-CE), uma emenda agluti-
nativa com a mudança re-
cebeu 403 votos favoráveis 
e zero contrários.

A maioria dos deputados 
também rejeitou um des-
taque do PL para votação 
em separado de trecho que 
determina avaliação a cada 
cinco anos da eficiência de 
políticas sociais, ambien-
tais e de desenvolvimento 
econômico relacionados 
ao IBS de regimes dife-
renciados de tributação.

Entenda o projeto
Enviado em abril, o pro-

EMBOSCADA

Justiça manda prender presidente e 
outros 5 torcedores da Mancha Verde

A Justiça decretou a prisão de 
seis torcedores ligados à torci-
da organizada Mancha Verde. 
Entre eles, o presidente Jorge 
Luiz Sampaio Santos e o vice, 
Felipe Matos dos Santos. Os 
pedidos são de prisão tempo-
rária por 30 dias.

Os pedidos de prisão são 
contra Jorge Luiz Sampaio, 
presidente da Mancha Verde, 
Felipe Matos dos Santos (Fezi-
nho), vice-presidente, Leandro 
Gomes dos Santos (Leandri-
nho), Henrique Moreira Lelis, 
Aurélio Andrade de Lima e 
Neilo Ferreira e Silva (conhe-
cido como Lagartixa).

Os pedidos de prisão foram 
feitos nesta terça-feira (29) 
pela Polícia Civil e pelo Mi-
nistério Público de São Paulo 
e acontecem na investigação 
da emboscada da torcida 

Integrantes da Mancha atearam fogo contra ônibus da Máfia Azul

palmeirense contra a Máfia 
Azul, do Cruzeiro, no último  
domingo (27).

O confronto resultou na 
morte de José Victor Miranda, 
torcedor do Cruzeiro.

A defesa de Jorge Luiz disse 
que “até o momento não tive-
mos acesso ao inquérito, por 
este motivo não tem como 
falar sobre o pedido de prisão.”

Em nota divulgada na ma-
nhã desta quarta-feira (30), a 
Federação Paulista de Futebol 
e o Ministério Público de São 
Paulo anunciaram a proibição 
da Mancha Verde de entrar nos 
estádios do estado de São Pau-
lo por tempo indeterminado.

Emboscada
Uma emboscada contra a 

torcida do Cruzeiro preparada 
pela Mancha Verde, organi-

zada do Palmeiras, deixou 17 
feridos e um morto na Rodovia 
Fernão Dias, próximo ao túnel 
de Mairiporã, no interior de São 
Paulo, na madrugada deste 
domingo (27).

O confronto aconteceu no 
trecho do quilômetro 65 da 
rodovia, sentido Belo Horizon-
te, por volta das 5h da manhã, 
quando o coletivo da torcida 
do Cruzeiro teria sido inter-
ceptado pelos palmeirenses, 
segundo a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF).

Ninguém foi preso e ao me-
nos 18 vítimas, todos torce-
dores do Cruzeiro, já foram 
identificadas, sendo uma fatal, 
um homem de 30 anos. Em 
2022, as duas torcidas se en-
frentaram na mesma rodovia 
onde aconteceu a briga deste 
domingo (27).

REPRODUÇÃO
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DIVULGAÇÃO 

A brasileira Rafaela Ferreira está confirmada no grid da F1 Academy de 2025. A primeira 
mulher a vencer uma corrida na F4 nacional será apoiada pela RB e é o terceiro nome 
confirmado na próxima temporada da principal categoria de jovens talentos femininos 
do automobilismo.

A catarinense de 19 anos estreou na F4 Brasil em 2023 e ganhou destaque na atual 
temporada com duas vitórias e mais cinco pódios. Ela ocupa no momento a quarta 
colocação no campeonato.

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO 

Tendo em vista o feriado nacional do dia dos finados, 2 de novembro, a Fundação Hos-
pitalar de Hematologia e Hemoterapia do Amazonas (Hemoam) convoca os doadores de 
sangue para anteciparem suas doações nesta quinta-feira (31/10) e sexta-feira (1º/11), pois 
irá fechar no sábado.

Sábado é um dos dias da semana com maior procura de doadores de sangue no hemocentro, 
devido às campanhas programadas. “Muitos doadores deixam para vir no sábado, devido ao 
trabalho, por isso a gente pede que esses doadores se antecipem e venham.

Editorial

O governo federal desistiu 
de encaminhar ao Congresso 
um projeto de lei que prevê 
a proibição do uso de celu-
lares em escolas públicas e 
privadas do país.

A decisão foi tomada após 
avaliação de que propostas 
semelhantes já estavam em 
discussão avançada na Câ-
mara e o encaminhamento 
de um texto com o mesmo 
teor poderia provocar a indis-

posição de parlamentares.
Nos bastidores, lideranças 

receberam com estranha-
mento a notícia de que o Mi-
nistério da Educação (MEC) se 
preparava para tomar dian-
teira de um assunto debatido 
ao longo dos últimos anos 
por deputados federais.

Num movimento para for-
talecer o trabalho dos con-
gressistas, a Comissão de 
Educação da Câmara apro-

vou o texto de autoria do 
deputado Alceu Moreira 
(MDB-RS), em tramitação 
desde 2015.

A proposta proíbe o aces-
so dos alunos aos aparelhos 
dentro das salas de aula, além 
de recreio e intervalos entre 
as aulas para “todas as etapas 
da educação básica”.

Conforme o texto, a flexi-
bilização pode ocorrer em 
casos especiais. Isso inclui 

a necessidade de acessi-
bilidade de alunos com 
deficiência ou outros tipos 
de atividades pedagógicas 
planejadas.

Pela proposta, a utilização de 
tablets é permitida, desde que 
para atividades programadas.

Segundo os parlamentares 
envolvidos na discussão do 
tema, a proposta foi alinhada 
com especialistas em educa-
ção ouvidos ao longo dos 

últimos anos.
A expectativa é que a lei 

regulamente as regras que 
serão seguidas pelas unida-
des de educação, ainda que 
detalhes da implementação 
sejam discutidos interna-
mente pelas escolas.

Integrantes do MEC e do 
Congresso acreditam que há 
caminho favorável para que 
a medida entre em vigor já 
em 2025.

Governo desiste de enviar ao Congresso proposta que proíbe uso 
de celulares nas escolas

O cidadão e a leitura
No dia 29 de outubro, Dia 

Nacional do Livro, muito se falou 
sobre a importância da leitura 
para o desenvolvimento so-
ciocultural das pessoas. Desde 
cedo percebemos que através 
dela compreendemos o mundo 
à nossa volta, começamos a ter 
um ponto de vista e a ampliar os 
nossos horizontes de tal forma 
que por meio dela notamos 
que a nossa imaginação não 
tem limites. 

É através da leitura que adquiri-
mos conhecimento e cultura que 
vão nos permitir uma capacida-
de maior de diálogo, de argu-
mentos, nos preparando para o 
concorrido mercado de trabalho. 
Além disso, ao conhecermos me-
lhor o mundo, ao vivenciarmos 
novas experiências, também 
passamos a conhecer melhor 
a nós mesmos, promovendo 
reflexões e amadurecimento, 
fundamentais para a formação 
de um cidadão comprometido 
com a verdade, com a justiça 
e com o papel que ele pode 
desempenhar em prol de toda 
a coletividade, indo muito além 
dos seus interesses pessoais.

No entanto, muitas são as 
dificuldades encontradas ou 
criadas, tais como, a falta de 
bibliotecas comunitárias obri-
gando o aluno a se deslocar 
pra outros bairros, o preço dos 
livros ou mesmo a preguiça ou 
a falta de interesse pela leitura, 
fazem com que as pessoas se 
distanciem desta prática que 
pode decidir um futuro, seja 
através de aprovação em con-
curso público ou pela abertura 

de novos horizontes promovida 
pela aquisição de novos conhe-
cimentos. Todos sabemos que 
informação significa poder. Um 
cidadão dotado de informações 
se torna poderoso dentro da 
sua comunidade e valioso para 
o desenvolvimento do meio em 
que vive.

Nas escolas, convivemos com 
a falta de bibliotecas ou com a 
defasagem bibliográfica e raros 
são os professores que prati-
cam atividades voltadas para a 
pesquisa em revistas, periódi-
cos e jornais, tentando não só 
extrair dos textos informações, 
como também manter os alu-
nos atualizados e antenados, 
além de promover o chamado 
hábito da leitura que liberta 
qualquer pessoa do ostracismo, 
bem como dá a largada para a 
independência de quem não 
possuía essa iniciativa.

Um texto de Carlos Ceia cita 
que somos o que lemos. Quem 
nunca leu ou quem leu mui-
to pouco, não conhece nem 
o mundo em que vive nem os 
mundos que podemos sonhar. 
Quem lê, vê mais; quem lê, sonha 
mais; quem lê, decide melhor; 
quem lê, governa melhor; quem 
lê, escreve melhor. Poucos são 
os atos que valorizamos e que 
praticamos que não possam ser 
melhorados com mais leitura. 
Recomendar a leitura de livros 
é tão importante quanto reco-
mendar que se beba muita água. 
É bom leitor quem transformou 
o ato de ler numa necessidade 
e num instinto primários. Ler é 
um remédio santo para a mais 

complexa das doenças que é 
a solidão. Ninguém está só, 
havendo um livro para ler. E se 
tivermos um livro para escrever 
então seremos muitos.

Além disso, ler também é 
importante para se prolongar 
a juventude do cérebro. Uma 
boa memória exige aprendi-
zado e exercício contínuos. Os 
exercícios cerebrais podem 
desenvolver novas conexões 
entre os neurônios e melhorar 
a atividade cerebral, lembran-
do que as células do cérebro 
se multiplicam substituindo as 
que morrem, mesmo após cin-
quenta anos e que o número 
total de neurônios permanece 
aproximadamente o mesmo por 
toda a vida, e que quando esti-
mulados têm a capacidade de 
formarem conexões entre eles. 
Os indivíduos que se mantêm 
ativos intelectual e socialmen-
te possuem maior número de 
conexões entre os neurônios e 
chegam com maior capacidade 
mental a idades mais avançadas.

O cidadão leitor é de fun-
damental importância para fo-
mentar as mudanças que tanto 
queremos para o nosso país, seja 
através do voto consciente ou 
por meio de uma postura crítica 
diante da realidade brasileira, 
tendo em vista a sua partici-
pação positiva, tanto no seu 
Município quanto no Estado em 
que vive, não se transformando 
jamais em massa de manobra, 
muito menos se deixando levar, 
em época de eleição, por pes-
quisas eleitorais ou por excesso 
de propaganda política. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Com a crescente presença das 
redes sociais no dia a dia, o 
fenômeno Fear of Missing Out 
(medo de estar perdendo algo), 
conhecido como Síndrome de 
FOMO, tem aumentado de for-
ma expressiva.

“Basicamente, FOMO é o 
medo que as pessoas sentem 
de não saber o que os outros 
estão fazendo”, explica Filipe 
Colombini, psicólogo e CEO da 
Equipe AT. “Trata-se de um pro-
blema muito comum nos dias de 
hoje, sobretudo em função das 
redes sociais e da grande quan-
tidade de informações que nos  
cercam”, conclui.

Segundo o psicólogo, o pro-
blema afeta principalmente jo-
vens e adultos, que ficam com-
parando suas vidas com a dos 
outros de forma constante. “A 
síndrome é caracterizada por um 
conjunto de sintomas que surge 
a partir do medo do indivíduo 
de estar perdendo algo, como 
uma experiência, oportunidade 
ou até mesmo um evento social 
e é fonte de grande ansiedade, 
especialmente quando há com-
parações constantes com a vida 
glamourosa e idealizada que 
vemos no Instagram e outras 
plataformas”, diz Colombini.

Aqueles que sofrem com o 
problema têm uma necessidade 
constante de se atualizar nas 
redes sociais, como Facebook, 
Instagram, Youtube, mesmo du-
rante a noite, no trabalho, en-
quanto come ou ao dirigir. Estas 
pessoas costumam apresentar 

sinais de baixa autoestima e 
autoconfiança, além de com-
portamento autodepreciativo. 
“Elas se sentem desconectadas 
de seus próprios valores e vi-
vem em função das expectativas 
dos outros, distanciando-se do 
que realmente querem”, destaca  
o psicólogo.

Entre os principais sintomas 
da FOMO estão a sensação de 
desconforto e exclusão, tristeza, 
ansiedade exacerbada, estresse 
e, em casos extremos, a pessoa 
afetada pode desenvolver até 
mesmo depressão e transtor-
nos do humor. “A síndrome 
tem potencial de prejudicar 
gravemente a saúde mental”,  
alerta Colombini.

Como combater a FOMO?
Segundo o especialista, nes-

ta situação, é essencial desen-
volver o autoconhecimento e 
praticar o autocontrole. Nesse 
sentido, técnicas como o min-
dfulness (que compreende di-
versos exercícios de meditação 
que têm como objetivo levar 
o indivíduo à atenção plena) 
podem ajudar com o foco no 
presente e reconexão com va-
lores próprios.

Além disso, é importante es-
tabelecer um equilíbrio entre as 
diversas esferas da vida, como 
lazer, trabalho e relacionamen-
tos, além de definir limites para 
o uso de redes sociais e telas 
em geral, visando uma redução 
em seu uso.

A terapia também tem grande 

valor, uma vez que o indivíduo 
passa a entender que os con-
teúdos da internet não surgem 
de vidas perfeitas, mas que os 
internautas, na realidade, esco-
lhem seus melhores momentos 
para partilhar. E também desen-
volve a consciência de que mais 
vale viver os momentos do que  
publicá-los nas redes.

“Esses cuidados podem pre-
venir que a FOMO comprometa 
a saúde mental e ajudam a 
pessoa a viver com mais pleni-
tude e senso de realização”, diz 
Colombini.

Mais sobre Filipe Colombini: 
psicólogo, fundador e CEO da 
Equipe AT, empresa com foco 
em Acompanhamento Terapêu-
tico (AT) e atendimento fora do 
consultório, que atua em São 
Paulo (SP) desde 2012. Especia-
lista em orientação parental e 
atendimento de crianças, jovens 
e adultos. Especialista em Clíni-
ca Analítico-Comportamental. 
Mestre em Psicologia da Edu-
cação pela Pontifícia Universida-
de Católica (PUC-SP). Professor 
do Curso de Acompanhamento 
Terapêutico do Grupo Interdis-
ciplinar de Estudos de Álcool e 
Drogas – Instituto de Psiquiatria 
Hospital das Clínicas (GREA-IPq-
-HCFMUSP). Professor e Coor-
denador acadêmico do Apri-
moramento em AT da Equipe 
AT. Formação em Psicoterapia 
Baseada em Evidências, Acom-
panhamento Terapêutico, Te-
rapia Infantil, Desenvolvimento 
Atípico e Abuso de Substâncias.

Psicólogo, fundador e CEO da Equipe AT, empresa com foco em Acompanhamento Terapêutico (AT)

Filipe Colombini

Síndrome de FOMO: saiba como prevenir o 
problema que surge do vício em redes sociais
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Cidades

Os hospitais selecio-
nados vão receber 
consultoria para apri-
morar processos assis-
tenciais, administrati-
vos e gerenciais

Cinco unidades da 
Secretaria de Estado 
de Saúde (SES-AM) 
foram selecionadas 

para integrar o Projeto de 
Reestruturação de Hospitais 
Públicos (RHP). O projeto é 
do Ministério da Saúde e 
prevê a implementação de 
ferramentas para aprimorar 
os processos assistenciais, 
administrativos e gerenciais 
das unidades, a partir de 
consultoria com especialis-
tas de hospitais de refe-
rência nacional. A iniciativa 
será executada através do 
Programa de Apoio ao De-
senvolvimento Institucional 
do Sistema Único de Saúde 
(Proadi-SUS).

Em todo o país, 143 hospi-
tais públicos foram escolhi-
dos para integrar o progra-
ma no triênio 2024-2026. Da 
SES-AM, foram contempla-
dos os hospitais e prontos-
-socorros 28 de Agosto e Dr. 
Aristóteles Platão Bezerra 
de Araújo, a Maternidade 
Ana Braga e as fundações 
Centro de Controle de On-
cologia do Amazonas (FCe-
con) e de Medicina Tropical 
Doutor Heitor Vieira Dou-
rado (FMT-HDV). Também 
foi contemplado o Hospital 
Regional Dr. Jofre de Matos 
Cohen, de Parintins (a 369 
quilômetros da capital), ad-
ministrado pelo município.

A secretária de Estado de 
Saúde, Nayara Macsoud, ex-
plicou que as consultorias 

Fundação CECON

EVANDRO SEIXAS/SES-AM

Unidades da SES-AM são contempladas em 
projeto para reestruturação de hospitais

serão realizadas por profis-
sionais dos hospitais Ale-
mão Oswaldo Cruz, Moinhos 
de Vento e Sírio-Libanês, re-
ferências nacionais em mo-
delos de gestão hospitalar. 
“Nossas equipes vão receber 
treinamentos e acompanha-
mento contínuo dos consul-
tores, por um período de até 
15 meses, com foco na ava-
liação e monitoramento dos 
processos. A ideia é alcançar 
a padronização da rotina, 
reduzir custos, minimizar 
riscos aos pacientes, aos fa-
miliares e trabalhadores do 
setor e, assim, fortalecer o 

gerenciamento de recursos 
humanos e materiais nas 
unidades de saúde”, salien-
tou a secretária da SES-AM.

Próximas etapas
Com uma média de 10 mil 

atendimentos por mês na 
urgência e emergência, o 
Hospital e Pronto-Socorro 
28 de Agosto, na zona cen-
tro-sul da capital, é um dos 
contemplados pelo Minis-
tério da Saúde. Em novem-
bro, a unidade vai receber 
a visita dos especialistas do 
Hospital Sírio-Libanês (SP) 
para dar andamento à im-

plantação do projeto que, 
no local, está em fase de 
planejamento.

“Estamos contentes com 
essa parceria, que vem so-
mar num momento impor-
tante do hospital, que vem 
recebendo investimentos 
pesados do Governo do 
Estado em obras e equipa-
mentos. É um desafio que 
envolve processos admi-
nistrativos e estratégicos, 
tudo isso em prol de uma 
assistência de qualidade 
prestada à população”, afir-
mou a diretora da unidade,  
Ellen Gadelha.

redacao@vanguardadonorte.com.br |  Da redação

Idosos e PcDs têm opção de obter credencial 
de estacionamento por meio de aplicativo

Programa Sefaz em Ação retorna 
com atividades em Parintins

O Departamento Estadual de 
Trânsito do Amazonas (De-
tran-AM) informa que, desde 
o dia 25 de outubro, idosos 
(acima de 60 anos) e pes-
soas com deficiência (PcDs) 
já podem emitir a Credencial 
de Estacionamento por meio 
aplicativo do Carteira Digital 
de Trânsito (CDT) e do Portal 
de Serviços da Secretaria Na-
cional de Trânsito (Senatran).

A Credencial de Estaciona-
mento é um documento obri-
gatório para utilizar as vagas 
de estacionamento destinadas 
às pessoas idosas ou com de-
ficiência. Antes, ela era emitida 
e precisava ser impressa para 
exibição no painel do veículo, 
visando à facilidade do usuário, 
agora pode ser digital.

O diretor-presidente do De-
tran-AM, Wendell Waughan, 
ressaltou a importância do ser-
viço. “Acreditamos que cada 
iniciativa voltada para a inclu-
são é uma vitória para o nosso 
trânsito. Ficamos felizes com 
essa novidade que facilita a vida 
do cidadão. Esse novo serviço 
certamente irá beneficiar os 
moradores do nosso estado 
que necessitam dessa exclusi-

Sob a coordenação da Se-
cretaria de Estado da Fazenda 
do Amazonas (Sefaz-AM) e 
promovido pelo Governo do 
Amazonas, o Programa Sefaz 
em Ação voltou com suas 
atividades no mês de novem-
bro. Desta vez, a equipe da 
Sefaz-AM estará presente no 
município de Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus), de 4 
a 8 de novembro.

O Programa visa beneficiar 
a população local, proporcio-
nando conhecimento e cons-
cientização sobre a impor-
tância da regularização fiscal 
e do controle social, além de 
promover a qualidade dos 
serviços públicos.

A visita ao município con-
tará com encontros com 
autoridades e empresários 
locais, além de um ciclo de 
palestras onde serão abor-
dados temas relacionados 
à educação fiscal, direitos e 
deveres em relação ao fisco 
estadual, arrecadação tribu-
tária municipal e os canais 
de atendimento fazendário.

A chefe da Ouvidoria Fa-
zendária, Ellen Patrícia Costa, 

vidade”, comenta Wendell.
O Detran-AM avisa que o uso 

de vagas em desacordo com 
as normas caracteriza infração 
grave prevista no art. 181, in-
ciso XX do Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB), com a perda de 
sete pontos na CNH e multa no 
valor de R$ 293,47.

Credencial
Para obter a Credencial de 

Estacionamento, basta acessar 
o aplicativo Carteira Digital de 
Trânsito, ir na aba “Condutor”, 
em seguida selecionar “Cre-
dencial de Estacionamento” e 

enfatizou a relevância e o efei-
to benéfico que o Programa 
traz, tanto para os municípios 
quanto para a secretaria.

“Essa iniciativa representa 
um avanço significativo na 
Gestão Fazendária atual, e a 
equipe do projeto tem se 
dedicado para alcançar resul-
tados favoráveis, superando 
as expectativas iniciais e for-
talecendo a conexão entre o 
fisco e a população do interior 
do estado”, comentou.

O gerente de Arrecadação 
das Unidades Descentraliza-
das (Gard), Joel Brito Mou-
ra, ressaltou a relevância do 
Programa para empresários e 
cidadãos em geral.

“Os tributos impactam dire-
tamente todos os indivíduos 
e empreendimentos no país. 
Por isso, é fundamental que 
tenhamos informações bási-
cas sobre esse assunto. Esse 
é um dos objetivos do Pro-
grama. Espero que as ações 
desenvolvidas pela equipe 
proporcionem mudanças sig-
nificativas e positivas para a 
sociedade”, comentou.

O coordenador do Núcleo 

depois “Credencial de Idoso 
ou Credencial PCD”. Feito isso, 
toque em “Emitir Credencial”, 
aceite os termos e pronto, a sua 
credencial já estará ativa sem 
a necessidade da impressão.

E para vincular a credencial, 
basta selecionar a opção “Vín-
culo da credencial a veículo”, 
depois escolher entre veículo 
próprio ou de terceiro. Se for 
próprio, selecione o veículo e 
confirme, agora, se for de ter-
ceiro, informe a placa, o CPF 
do proprietário e um apelido. 
Após isso, toque em “Solicitar 
Vinculação” e confirme.

de Educação Fiscal (NEF), 
Augusto Bernardo Cecílio, 
destacou a importância da 
cidadania e o combate à sone-
gação, que serão abordados 
nos encontros.

“Detalharemos a Campanha 
Nota Fiscal Amazonense e a 
Nota Fiscal Avulsa para todos 
os presentes. É crucial que 
todos entendam que essas 
ferramentas desempenham 
um papel vital, na prática da 
cidadania, contribuindo para 
o combate à sonegação fiscal 
e para a promoção do controle 
social”, destacou Cecílio.

DETRAN-AMSEFAZ EM PARINTINS 

A facilidade está disponível na Carteira Digital de Trânsito (CDT) e no Portal 
de Serviço do Senatran

O Programa visa beneficiar 
a população local

Lincoln Ferreira/Sejusc

David Martins



SSP-AM devolve aos proprietários 
aparelhos celulares resgatados

O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Secretaria de Estado 
de Segurança Pública 

(SSP-AM), entregou aos verda-
deiros proprietários, nesta quar-
ta-feira (30/10), 250 aparelhos 
celulares com restrição de roubo 
e furto, de um total de 500 que 
foram resgatados pelo Recupe-
raFone. O programa foi lançado 
em setembro deste ano, visando 
recuperar celulares roubados ou 
furtados, além de desencorajar 
a compra e o uso de aparelhos 
adquiridos ilegalmente.

A recuperação dos 500 apa-
relhos celulares, nos últimos 40 
dias, é resultado do trabalho 
coordenado pelo novo Núcleo 
de Investigação e Recuperação 
de Celulares (NIRC) com o apoio 
das Polícias Civil (PC-AM) e Militar 
(PMAM). Diante desse cenário, 
a SSP registrou queda de 21% 
deste tipo de crime, em com-
paração ao mesmo período do 
ano passado.

A entrega dos aparelhos ocor-
reu no podium da Arena da Ama-
zônia, na avenida Constantino 
Nery, zona oeste. Os cidadãos 
que tiveram o nome publicado 
no edital, previamente divulga-
do, compareceram ao local com 
documento pessoal para fazer a 
retirada do aparelho.

“Precisamos que a população 
vá às delegacias e registre seus 
boletins para que possamos en-
tregar mais de 250 aparelhos 
que ainda estão conosco. O 
trabalho vai continuar, e espera 
a cada 45 dias estar realizan-
do um evento como esse para 
sempre estar devolvendo esse 
aparelho à população. Basta vir 
com a identidade que fazemos 

a devolutiva, porque já consta 
no boletim (ocorrência) a nota 
fiscal e todas as informações”, 
destacou o secretário da SSP-AM 
Vinícius Almeida.

Conforme informações do 
NIRC, responsável pelo Recupe-
raFone, durante os trabalhos, as 
equipes identificaram aparelhos 
que haviam sido roubados ou 
furtados em Manaus, nas cidades 
do interior do Amazonas como 
Tefé, Tapauá, entre outras, e nos 
estados do Pará e Paraná.

Sentimento de felicidade
A servidora pública, Kailane 

da Silva, 25, teve seu celular 

Devolução de dispo-
sitivo é resultado de 
40 dias de trabalho 
do Núcleo de Inves-
tigação e Recupera-
ção de Celulares

furtado, em 2022, dentro do 
transporte coletivo, quando vol-
tava para casa. Ao realizar os 
procedimentos solicitados pelo 
RecuperaFone, ela conseguiu o 
aparelho de volta.

“Estou muito feliz e eu achei 
muito importante o projeto, e 
também dizer que vale a pena 
realmente fazer o boletim de 
ocorrência. Mesmo que demore, 
a ocorrência sempre vem a seu 
favor. Então acho muito impor-
tante a busca de prender essas 
pessoas que fazem realmente 
esses assaltos”.

Quem também pegou de volta 
seu aparelho, foi operadora de 

A SSP registrou queda de 21% deste tipo 
de crime, em comparação ao mesmo 
período do ano passado

televendas, Sheila Regina, 34, 
que teve seu celular roubado há 
quatro meses. “Eu fiquei deses-
perada porque é um sentimento 
de perda muito grande, porque 
ali (celular) está a nossa vida, 
e eu ainda estou pagando ele. 
Quero agradecer a Deus e toda 
essa equipe que está voltada 
para esse trabalho”.

Queda de ocorrências
O Centro Integrado de Estatís-

tica da SSP-AM constatou que os 
crimes de roubo praticado aos 
pedestres tiveram queda de 15% 
e o transporte de passageiros 
também apresentou redução, 

com o registro de apenas três 
casos em setembro, sendo que 
em mês igual, em 2023, foram 
14 ocorrências.

“Estamos há 30 dias sem 
roubo a rotas de distrito in-
dustrial na cidade de Ma-
naus. Esse roubo que era 
feito também com o objetivo 
subtrair aparelhos de telefone 
e celulares. Também estamos 
com um número expressivo 
de redução de roubos tanto 
a transeuntes quanto a cole-
tivos na cidade. A transeuntes 
no mês passado a redução foi 
de 23%”, disse o secretário 
Vinícius Almeida.

Notificações
O Núcleo, paralelo às opera-

ções, realiza o envio de notifi-
cações em massa às pessoas 
identificadas por inserirem suas 
informações pessoais em apa-
relhos com IMEIs com restrições 
de roubo ou furto. Além disso, 
as pessoas que não comparece-
ram à notificação enviada pelo 
Núcleo foram comunicadas 
presencialmente pelas equipes 
do Nirc para comparecerem à 
unidade policial para prestarem 
esclarecimentos.

Se a pessoa receber uma 
intimação, é obrigatório vir até 
o NIRC, onde a equipe vai ava-
liar cada caso. A receptação é 
um crime previsto no Código 
Penal brasileiro com pena de 1 
a 4 anos de reclusão e multa. 
Segundo a lei, a definição vem 
de algo que foi adquirido, ocul-
tado ou tomado para si, mas 
que sabe ser produto de crime. 
Nas tipificações penais, há o 
privilégio com redução de pena 
máxima de 1 ano quando o 
receptador não tem certeza da 
procedência do produto, mas 
devido ao preço baixo, é per-
ceptível que o objeto foi obtido 
de forma ilegal. E qualificadora 
nos casos de receptadores que 
praticam de forma comercial 
o crime, nesses casos a pena 
máxima sobe para 8 anos.

Fases
Desde o dia do lançamento 

do RecuperaFone no Amazo-
nas, realizado no dia 17 de 
setembro, até hoje, o Programa 
coordenado pelo NIRC defla-
grou diversas ações na capital 
amazonense. Durante a primei-
ra Operação, realizada no dia 20 
de setembro, as Polícias Civil e 
Militar, com o apoio de órgãos 
de fiscalização, recolheram no 
Centro de Manaus, aproxima-
damente, 1 mil aparelhos. Os 
dispositivos móveis estavam 
em bancas e lojas identifica-
das como assistências técnicas. 
Todo material foi apresentado 
no 24º Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) e segue em análise.

DIVULGAÇÃO
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PF mira grupo que movimentou R$ 1,6 bi 
para plataformas estrangeiras de apostas

DIVULGAÇÃO

A Polícia Federal está nas 
ruas nesta quarta-feira (30) 
em uma operação contra um 
grupo organizado respon-
sável pela movimentação 
de dinheiro para plataforma 
estrangeiras, em especial 
plataformas de apostas es-
portivas. O grupo investiga-
do movimentou cerca de R$ 
1,6 bilhão em menos de três 
anos,segundo a PF.

São cumpridos nove man-
dados de busca e apreen-
são em Itajaí (SC), Balneário 
Camboriú (SC), Navegantes 
(SC) e Olinda (PE). Carros 
de luxo do grupo estão  
sendo apreendidos.

Além das buscas, a PF cum-
pre ainda ordens judiciais de 
indisponibilidade de bens e 
de valores que podem atingir 
R$ 70 milhões, bem como 
ordens de bloqueio junto a 
exchanges de criptoativos em 
instituições de pagamentos.

A PF aponta que o grupo 
investigado mantém empre-
sas do ramo de fornecimento 
de serviços de pagamentos 
na região do litoral de Santa 
Catarina. Basicamente, essas 
empresas fornecem serviços 

“BETS”

de tecnologia de pagamentos 
para plataformas da internet.

Identificou-se na apuração 
que o grupo vem prestando 
serviços de pagamentos para 
plataformas não autorizadas 
de apostas esportivas, bem 
como para o cometimento de 
golpes na internet.

Os alvos dessa operação são 
os donos dessas empresas de 
fornecimento de serviços de 
pagamentos. Não há manda-
dos de prisão nessa fase.

Segundo a PF, o dinheiro 

era encaminhado de maneira 
informal ao exterior, via crip-
toativos, configurando o crime 
de evasão de divisas. Além dis-
so, foram identificados fluxos 
financeiros dedicados à lava-
gem de dinheiro para terceiros, 
incluindo agentes públicos e 
suspeitos de envolvimento em 
tráfico de drogas.

As investigações demons-
tram que, mesmo com a al-
tíssima movimentação finan-
ceira desse grupo, boa parcela 
das empresas não mantém 
qualquer indicativo de funcio-
namento. As suspeitas indi-
cam que a maior parte das em-
presas identificadas em nome 
dos integrantes do grupo são 
empresas de fachada ou hol-
dings, que buscam blindar o 
patrimônio angariado com as 
atividades desenvolvidas.

A PF também ressalta na 
investigação que “há indícios 
contundentes” de que o grupo 
criminoso expandiu, nos últi-
mos meses, sua atuação para 
o exterior, com a abertura de 
escritórios em países da Amé-
rica Latina e em Portugal. Os 
escritórios fora do Brasil não 
são alvos de buscas.

Os alvos dessa operação são os 
donos dessas empresas de forneci-
mento de serviços de pagamentos. 

Homem se passa por adolescente e 
usa futebol para abusar de crianças

DIVULGAÇÃO

Um homem foi preso, 
na manhã desta quarta-
-feira (30), em Manaus, 
no Amazonas, suspeito 
de estupro de vulnerável, 
importunação sexual e ar-
mazenamento de porno-
grafia infantil contra mais 
de 13 vítimas, entre crian-
ças e adolescentes, do 
sexo masculino.

A prisão aconteceu na 
Operação “Fim de Jogo”, 
realizada pela Delegacia 
Especializada em Proteção 
à Criança e ao Adolescente.

O homem, de 19 anos, se 
passava por adolescente, 
atraía as vítimas por meio 
de jogos de futebol em 
condomínios e em outros 
lugares da cidade.

Ele aproveitava a con-
fiança adquirida nas 
crianças e adolescentes 
para abusar sexualmente 
delas. Ainda conforme a 
investigação, ele pedia 
fotos íntimas das vítimas 
e oferecia pagamentos 
por elas.

A operação aconteceu 

em um apartamento de 
um condomínio na ave-
nida Efigênio Sales, área 
nobre de Manaus. Segun-
do a delegada do caso, 
Juliana Tuma, “a ope-

ração foi bem-sucedida 
cumprindo o mandado 
de prisão do investiga-
do e também mandado 
de busca e apreensão no 
apartamento dele.”

Suspeito é acusado de estupro de vulnerável, importunação sexual e 
armazenamento de pornografia infantil

OPERAÇÃO “FIM DE JOGO”,

Programa RecuperaFone



Política

Governador partici-
pou do 1º Encon-
tro Amazonense de 
Novos Gestores na 
quarta-feira. Desde 
2019, o Estado já fir-
mou mais de R$ 1,7 
bilhão em convênios 
com os municípios

Durante encontro com 
prefeitos eleitos e re-
eleitos nas eleições 
municipais deste ano, 

nesta quarta-feira (30/10), 
o governador Wilson Lima 

1º Encontro Amazonense de Novos Gestores

Em encontro com prefeitos eleitos 
e reeleitos, governador Wilson Lima 
reforça a importância de parcerias

destacou a importância de 
parceria entre estado e pre-
feituras para o avanço de 
ações em áreas prioritárias 
no Amazonas. O governador 
participou do 1º Encontro 
Amazonense de Novos Ges-
tores 2025-2028, promovido 
pela Associação Amazonen-
se dos Municípios (AAM) no 
Centro de Convenções Vasco 
Vasques, na zona centro-sul 
de Manaus.

Desde 2019, a atual ges-
tão do Governo do Ama-
zonas já repassou mais de 
R$ 1,7 bilhão para as 61 
prefeituras do interior do 
Amazonas, por meio de 
convênios em áreas prio-
ritárias como saúde, social, 
educação e infraestrutura.

“Estou vindo aqui para 
reforçar o compromisso de 
continuar esse diálogo com 
aqueles que foram reelei-
tos e iniciar o diálogo com 
aqueles que estão assumindo 
pela primeira vez a prefeitu-
ra. Já conversei com alguns 
prefeitos eleitos e reeleitos 
e vou conversar com todos 
para encontrarmos caminhos 
e superar juntos esses desa-
fios”, afirmou o governador 
Wilson Lima.

O governador destacou 
como um dos grandes de-
safios da gestão pública a  
oferta de serviços de saúde, 
principalmente, em serviços 
dentro da média e alta com-
plexidade, para os municípios 
do interior. Para isso, um es-

tudo da Secretaria de Esta-
do de Saúde (SES-AM), em 
parceria com a AAM, busca 
ampliar o apoio do Estado na 
prestação do serviço de saúde  
nessas localidades.

Além da saúde, o governa-
dor também elencou como 
prioridade, a partir de 2025, 
fortalecer parcerias para aten-
der outras demandas, como 
a questão de saneamento, 
com projetos de destinação 
de resíduos sólidos e abas-
tecimento de água, além da 
área de infraestrutura.

Encontro de Novos Ges-
tores

O evento teve como obje-
tivo promover a integração e 
o desenvolvimento dos novos 

gestores municipais do Ama-
zonas. Durante o encontro, 
foram abordados temas liga-
dos à gestão pública, fazendo 
um intercâmbio de experiên-
cias e boas práticas entre os 
líderes recém-eleitos. Além 
disso, o encontro buscou fo-
mentar parcerias e promo-
ver soluções que contribuam 
para o progresso sustentável 
dos municípios.

A programação incluiu pa-
lestras de autoridades esta-
duais e federais, bem como 
representantes de institui-
ções parceiras como o Go-
verno Federal, Governo do 
Amazonas, Caixa Econômica 
Federal, Sebrae, Banco do 
Brasil e a Confederação Na-
cional de Municípios (CNM).

   Manaus, quinta-feira 31 de outubro de 20246
redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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Dr. George Lins promove Sessão Especial na Aleam em 
homenagem aos 20 anos do Programa Ciência na Escola

Na terça-feira (29/10), a As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) realizou uma 
Sessão Especial em celebração 
aos 20 anos do Programa Ci-
ência na Escola (PCE), iniciativa 
da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam). A sessão foi 
proposta pelo deputado esta-
dual Dr. George Lins (UB), que 
destacou a importância do 
programa para a educação e 
o desenvolvimento científico 
do Estado.

Em seu discurso, Dr. George 
Lins enfatizou a relevância do 
PCE, criado em 2004 visando 
inserir professores e estudan-
tes da rede pública no universo 
da pesquisa científica e tecno-
lógica. “O Programa Ciência 
na Escola é uma iniciativa pio-
neira, que busca despertar o 
interesse pela ciência desde a 
educação básica, preparando 
nossos jovens para um futu-
ro promissor em um mundo 
cada vez mais impulsiona-
do pela inovação”, destacou  

SESSÃO ESPECIAL

Sessão Especial em celebração aos 20 anos do Programa Ciência na Escola (PCE)

LEANDRO CASTRO

Lira obtém 
apoio de 
Bolsonaro e PT 

ACORDO

A anistia aos envolvidos 
nos atos de 8 de janeiro de 
2023, tema que divide aber-
tamente petistas e bolsona-
ristas, entrou nas negociações 
para a eleição da liderança 
do Congresso, marcada para 
fevereiro, com apoio tanto do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) quanto de uma ala do 
PT, partido de Lula, de acordo 
com reportagem da Folha de 
S. Paulo.

Na última terça-feira (29), o 
presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), retirou o projeto 
da CCJ (Comissão de Consti-
tuição e Justiça), onde poderia 
ser votado nesta semana, e 
criou uma comissão especial 
para avaliá-lo.

A decisão, que adia a trami-
tação, visa conquistar o apoio 
dos dois maiores partidos da 
Câmara, o PL e o PT, à candi-
datura de Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB), indicado por Lira 
como seu sucessor. O anúncio 
foi feito também nesta terça.

A mudança agradou seto-
res contrários à anistia, que 
enxergam uma tramitação 
mais lenta e possivelmente 
inviabilizada, mas, nos basti-
dores, outros interesses estão 
em jogo.

Nessa comissão, pode ser 
acrescentada emenda para 
que o ex-presidente se livre 
de sua inelegibilidade e pos-
sa disputar a Presidência da 
República em 2026.

O PL reúne nesta quarta-
-feira (30) suas bancadas da 
Câmara e do Senado, e, se-
gundo Bolsonaro, a tendência 
é apoiar Motta na Câmara e 
Davi Alcolumbre no Senado.

Integrantes da cúpula do 
PT afirmam que a decisão 
de Lira abre espaço para ne-
gociações com Hugo Motta 
ao afastar o risco de votação 
imediata do projeto na CCJ. 
A retirada do projeto seria 
uma condição do PT em uma 
negociação que também en-
volve a reforma tributária.

o parlamentar.
Para a pesquisadora e escri-

tora Márcia Perales Mendes 
Silva, diretora-presidente da 
Fapeam, o PCE é uma fer-
ramenta para a construção 
do conhecimento e para a 
resolução de problemas que 
atingem o cotidiano. “No auge 
dos seus 20 anos, o PCE foi 
aprimorado e justamente ser 
sido aprimorado, ele continua 
a ser uma referência na inicia-
ção científica e tecnológica, 
em inovação, mas também 
em ousadia. Desde 2019, o 
programa tem sido priorida-
de na gestão do governa-
dor Wilson Lima”, destacou a  
diretora-presidente.

O deputado Dr. George Lins 
elogiou os resultados alcança-
dos pelo PCE ao longo de duas 
décadas, ao alcançar 55 dos 
62 municípios do Amazonas, 
demonstrando seu compro-
misso com a interiorização 
da ciência e a redução das 
desigualdades regionais.

Reconhecimento ao pro-

grama e investimentos  
do Governo

Durante a Sessão Especial, 
Dr. George Lins parabenizou a 
presidente da Fapeam, Márcia 
Perales, pela liderança à frente 
do PCE. Ele também reconhe-
ceu os investimentos contínu-
os realizados pelo Governo 
do Amazonas, sob a gestão 
do governador Wilson Lima, 
que concedeu mais de 18 
mil bolsas de pesquisa entre 
2019 e 2024.

Compromisso com a ciên-
cia e o futuro do Amazonas

Dr. George Lins concluiu 
seu discurso reafirmando 
seu compromisso em apoiar 
iniciativas que promovam a 
ciência e a educação no 
Estado. “Nossos jovens são 
o futuro do Amazonas. É 
nosso dever, como legis-
ladores, garantir que eles 
tenham acesso à educação 
de qualidade e às oportuni-
dades de desenvolvimento 
que merecem”, finalizou.



porta cinco bacias sedimentares: 
Pará-Maranhão, Barreirinhas, 
Ceará e Potiguar, além da Foz 
do Amazonas. Por meio de ava-
liações com métodos indiretos 
como levantamento sísmico, 
sem que haja perfuração, foram 
identificados pela Agência Na-
cional de Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP) de 41 
blocos com potencial de explo-
ração, sendo que atualmente 34 
estão sob concessão, e nove para 
exploração na Foz do Amazonas, 
sem descobertas em avaliação.

Contratos 
No Brasil, os contratos de con-

cessão para petróleo e gás natu-
ral são divididos em duas fases: 
a exploratória, para identificação 
e avaliação da comercialidade, e 

a de produção, para desenvol-
vimento e consolidação de um 
campo produtivo.

Em janeiro, o primeiro poço 
para pesquisa exploratória na 
Margem Equatorial foi perfura-
do na Bacia Potiguar, e logo foi 
anunciada a presença de hidro-
carboneto no Poço Pitu Oeste.

Uma segunda perfuração ini-
ciou em fevereiro para estudo 
complementar e, em abril, o 
poço exploratório Anhangá, na 
mesma bacia, identificou acu-
mulação de petróleo em uma 
profundidade de 2.196 metros.

Do total de concessões, atual-
mente 11 já operam na fase de 
produção, todos na Bacia Poti-
guar, sendo que cinco com uma 
pequena produção e os outros 
seis estão em processo de devo-

lução, que ocorre quando não há 
descobertas significativas.

Histórico
Desde a década de 80, toda 

a Margem Equatorial brasilei-
ra passou por pesquisas para 
descobertas de novas reservas, 
com o objetivo de aumentar 
a produção nacional de fontes 
energéticas fósseis. 

Segundo a Petrobras, em toda 
a extensão que se prolonga até 
a Bacia Potiguar, no Rio Grande 
do Norte, já foram perfurados 
700 poços em águas rasas, a 
maior parte antes da existência 
da ANP. Muitos desses poços ex-
ploratórios foram abandonados 
por acidente mecânico. A última 
perfuração de poço exploratório 
ocorreu em 2015.

Economia

Entenda a polêmica 
sobre a exploração de 
petróleo na região

O Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente 
e dos Recursos Na-
turais Renováveis 

(Ibama) solicitou novamente à 
Petrobras novos esclarecimen-
tos em relação ao processo de 
licenciamento ambiental para a 
concessão de autorização para 
perfuração de poços em busca 
de petróleo na Bacia da Foz 
do Amazonas. O pedido foi 
encaminhado nesta terça-feira 
(29), após o último detalha-
mento do Plano de Proteção à 
Fauna apresentado pela estatal 
petrolífera no início de agosto.

Nessa etapa, o órgão ligado ao 
Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima reconheceu 
avanços na entrega da docu-
mentação no que diz respeito à 
redução de tempo de resposta 
no atendimento à fauna em caso 
de vazamento de petróleo na 
região, mas considerou neces-
sários mais detalhamentos sobre 
“adequação integral do plano ao 
Manual de Boas Práticas de Ma-
nejo de Fauna Atingida por Óleo, 
como a presença de veterinários 
nas embarcações e quantitativo 
de helicópteros para atendimen-
to de emergências”.

Localização
A Bacia da Foz do Amazonas 

ocupa uma faixa no território 
marítimo que se estende entre 
a fronteira do Amapá com a 
Guiana Francesa até onde a Baía 
do Marajó divide o arquipélago 
da costa paraense. Na região está 
o bloco exploratório de petróleo 
e gás natural FZA-M-59, centro 
da polêmica entre a Petrobras 
e o Ibama.

O bloco é parte da chamada 
Margem Equatorial, que com-

Plenário do Suprem

Ibama pede à Petrobras mais dados 
para perfurar na Foz do Amazonas

Foi nesse mesmo ano que a 
descoberta de grandes volumes 
de petróleo na Bacia Guiana 
Suriname despertou o interes-
se de investidores em avançar 
nas investigações das bacias 
sedimentares análogas às que 
renderam 11 bilhões de barris 
de petróleo à reserva do país 
vizinho de língua inglesa. Mas, 
segundo a ANP, “estas oportuni-
dades ainda não foram testadas 
por poços”.

Em maio de 2023, um pedido 
da Petrobras para Atividade de 
Perfuração Marítima no bloco 
FZA-M-59 já havia tido a licença 
negada, por meio de um parecer 
técnico da Diretoria de Licencia-
mento Ambiental do Ibama. Mas 
o debate sobre a viabilidade da 
proposta foi intensificado com 
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a nomeação da nova presidente 
da estatal, Magda Chambriard, 
e posterior declaração do pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Silva 
em defesa da exploração na Bacia 
da Foz do Amazonas do bloco 
FZA-M-59.

O Plano Estratégico da Pe-
trobras para o período de 2024 
a 2028 prevê investimentos de 
US$ 3,1 bilhões e a perfuração 
de 16 poços em toda a extensão 
da Margem Equatorial. Entre os 
focos está o bloco FZA-M-59, 
que além de ter características 
similares, é o mais próximo, em 
território brasileiro, da Bacia-
Guiana Suriname.

Riscos
Assim como os acidentes 

ocorridos na década de 80, que 
inviabilizaram os poços na re-
gião, o histórico de problemas 
ambientais causados pela Petro-
bras também chama a atenção. 
Um exemplo foi o que aconte-
ceu na Baía de Guanabara em 
2000, quando o rompimento de 
um duto da Refinaria Duque de 
Caxias (Reduc) provocou o vaza-
mento de mais de 1 milhão de 
litros de óleo, atingindo fauna e 
flora da região e afetando dire-
tamente o modo de subsistência 
das comunidades da região. 

Conforme o Ibama, em caso de 
acidente no bloco FZA-M-59, o 
tempo mínimo de deslocamento 
da embarcação rápida entre a lo-
cação do poço e o porto de Belém, 
a 830 quilômetros de distância, 
onde a Petrobras mantém estru-
tura de remediação, é estimado 
entre 22 horas e 31 horas. 

Os cálculos são de relatório 
apresentado em 2023 pelo Iba-
ma, que aponta que a média 
para embarcações tradicionais 
transitarem entre os dois pontos 
é de 43 horas de deslocamento, 
tempo que extrapola bastante às 
10 horas necessárias para que o 
petróleo fosse além das águas 
jurisdicionais brasileiras.
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Juros do cartão de crédito rotativo 
sobem para 438,4% ao ano

Enquanto algumas taxas de 
juros médios nas concessões de 
crédito caem, os juros do rotativo 
do cartão de crédito subiram 
11,5 pontos percentuais para as 
famílias em setembro, chegando 
a 438,4% ao ano. Mesmo com a 
limitação do rotativo em vigor 
desde o início do ano, os juros se-
guem variando sem uma queda 
expressiva ao longo dos meses.

A medida visa reduzir o en-
dividamento, mas não afeta a 
taxa de juros pactuada no mo-
mento da concessão do crédi-
to, aplicando-se apenas a novos 
financiamentos. Nos 12 meses 
encerrados em setembro, os ju-
ros da modalidade caíram 2,7 
pontos percentuais. Os dados 
são das Estatísticas Monetárias 
e de Crédito divulgadas nesta 
quarta-feira (30), em Brasília, pelo 
Banco Central (BC).

O crédito rotativo dura 30 dias 
e é tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o valor 
integral da fatura do cartão de 
crédito. Ou seja, contrai um em-
préstimo e começa a pagar juros 
sobre o valor que não conseguiu 
quitar. A modalidade é uma das 
mais altas do mercado.

Weg anuncia investimento de R$ 1,8 bilhões 
para produção de baterias elétricas no Brasil

lítica do governo para o setor.
O montante da Weg soma-

-se a outras iniciativas do setor 
privado, como o da Associação 
Brasileira da Infraestrutura e 
Indústrias de Base (Abdib), que 
entrará com investimentos de 
R$ 833 bilhões.

Além disso, a Câmara Brasilei-
ra da Indústria da Construção 
(CBIC) aportará outros R$ 222,5 
bilhões e a Associação Brasileira 
da Indústria de Materiais de 
Construção, R$ 1,6 bilhão. No 

total, serão R$ 1,05 trilhão nas 
áreas de moradia, infraestru-
tura e saneamento até 2029.

Conforme o governo, a maior 
parte dos recursos será desti-
nada a obras de mobilidade 
urbana, saneamento, aeropor-
tos, ferrovias, rodovias e portos, 
entre outros.

Juntando todos os recursos 
previstos, a Missão 3 soma 
investimentos de R$ 1,6 trilhão. 
Grande parte desse valor (75%) 
virá da iniciativa privada.

CRÉDITO

Após os 30 dias, as instituições 
financeiras parcelam a dívida do 
cartão de crédito. Nesse caso 
do cartão parcelado, os juros 
subiram 3,8 pontos percentuais 
no mês e caíram 8 pontos per-
centuais em 12 meses, indo para 
185,8% ao ano.

Crédito livre
No total, a taxa média de juros 

das concessões de crédito livre 
para famílias teve aumento de 0,5 
ponto percentual em setembro, 
mas acumula redução de 4,9 
pontos percentuais (p.p.) em 12 

Inadimplência das famílias é de 3,2% 
no mês, informou o Banco Central

PROGRAMA NOVA INDÚSTRIA BRASIL (NIB

Recursos fazem parte do programa Nova Indústria Brasil (NIB), que totaliza 
R$ 1,6 trilhão em projetos para a Missão 3 até 2029
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meses, chegando a 52,4% ao 
ano. Contribuindo para a queda 
dos juros médios no acumulado, 
houve reduções em crédito con-
signado, aquisição de veículos, 
desconto de cheques e arren-
damento mercantil.

Também compõe essas 
estatísticas os juros do che-
que especial, que subiram 4,2 
pontos percentuais no mês e 
3,2 pontos percentuais em 12 
meses, alcançando 137,1% ao 
ano. Desde 2020, a modalidade 
tem os juros limitados em 8% 
ao mês (151,82% ao ano), mas 
o fim da queda da taxa Selic 
(juros básicos da economia) e 
o aumento da inadimplência 
se refletem na alta dos juros 
médios do cheque especial.

Nas operações com empre-
sas, os juros médios no crédito 
livre tiveram redução de 0,3 
ponto percentual em setembro 
e de 2,2 pontos percentuais em 
12 meses, indo para 20,7% ao 
ano. Destacaram-se as redu-
ções das taxas de capital de 
giro com prazo menor há 365 
dias (9,1 pontos percentuais) 
e de cartão de crédito rotativo 
(29 pontos percentuais). 
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A Weg anuncia nesta quarta-
-feira (30) um investimento de 
peso dentro do programa Nova 
Indústria Brasil (NIB). A empre-
sa brasileira reforça a Missão 
3 do programa de fomento 
industrial com aporte de R$ 
1,8 bilhão.

O recurso é o pontapé inicial 
de um ciclo de investimentos 
que a empresa planeja para o 
país, visando produzir bate-
rias elétricas em larga escala 
no território.

A empresa brasileira de alta 
tecnologia soma-se a outras 
que já operam no Brasil com 
essa perspectiva, como a Bor-
gWarner, que desenvolve ba-
terias para ônibus elétricos em 
sua unidade de Piracicaba (SP).

A venda de carros elétricos 
tem crescido nos últimos anos 
no Brasil e especialistas consi-
deram que o país possui po-
tencial para o segmento, tendo 
grande reserva de lítio e outros 
minerais usados na fabricação 
de baterias elétricas.

O anúncio do investimento 
ocorrerá em cerimônia de “apri-
moramento” da missão 3 da 
Nova Indústria Brasil (NIB), po-



Cerca de 400 indígenas 
marcharam, nesta quar-
ta-feira (30), em Brasília, 
e fizeram bloqueios em 

rodovias de pelo menos cinco 
estados. Os atos são contra a 
Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) 48, de 2023, que 
inclui a tese do marco temporal 
na Constituição do país.

Segundo a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), foram seis interdi-
ções registradas até o início da 
tarde de hoje em rodovias federais 
de São Paulo (SP), Santa Catari-
na (SC), Rio Grande do Sul (RS), 
Maranhão (MA) e Roraima (RR).

Também nesta quarta-feira, 
o presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) do 
Senado, senador Davi Alcolum-
bre (União Brasil/AP), informou 
que irá analisar a possibilidade 
de pautar a PEC 48 no colegiado.

A tese do marco temporal, 
já considerada inconstitucional 
pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF), determina que só podem 
ser demarcadas as terras indí-
genas ocupadas pelos povos 
originários no momento da pro-
mulgação da Constituição, em 
outubro de 1988, ou que estavam 
em disputa judicial na época.

A liderança Dinamam Tuxá, 
coordenador da Associação 
dos Povos Indígenas do Brasil 
(Apib), argumentou que pro-
jetos contrários aos indígenas, 
incluindo a PEC 48, estão avan-
çando no Congresso Nacional 
e, por isso, foi necessário reto-
mar as mobilizações.

“É uma agenda anti-indígena 
que irá travar, de uma vez por 
todas, as demarcações das nos-
sas terras. Da mesma forma 
que eles estão mobilizados, nós 
vamos continuar mobilizados e 
vigilantes para que não sejam 
aprovadas essas pautas. As ma-
nifestações vão continuar não 

Indigenas durante ato na Esplanada dos Ministérios pedindo demarcação dos seus territorios

Indígenas marcham em Brasília 
       contra marco temporal

só em Brasília, mas em todo o 
Brasil”, afirmou.

Além da PEC 48, a Apib critica 
projetos em tramitação na Câ-
mara e no Senado, como a PEC 
36, o projeto de lei (PL) 6050 
de 2023 e outros. Os indígenas 
também pedem, por meio de 
carta divulgada nesta semana 
e entregue às  autoridades dos 
Três Poderes, a demarcação de 
terras indígenas, como a do 
Morro dos Cavalos (SC) e da 
Potiguara de Monte Mor (PB), 
entre outras. Além disso, pedem 
a publicação, pelo Ministério da 
Justiça, de portaria declaratória 
de outras 12 terras indígenas a 
serem demarcadas.  

O coordenador da associação, 
a liderança Alberto Terena, ava-
lia que o Congresso Nacional 
está criando uma armadilha para 

barrar as demarcações das terras 
indígenas.

“É uma ameaça contra as nos-
sas terras demarcadas e as já 
demarcadas porque eles vão 
querer rever as já demarcadas 
com o marco temporal”, afirmou 
Terena, acrescentando que a 
luta indígena envolve toda a 
sociedade brasileira por agravar 
a crise climática.  

“A partir do momento que 
pararmos de proteger o meio 
ambiente a crise climática será 
ainda pior. As terras indígenas 
são os territórios com a maior 
preservação do meio ambien-
te, a maior biodiversidade. Es-
tamos lutando pela vida. Não 
queremos nossa terra para ser 
explorada, queremos continuar 
vivendo em harmonia com a 
natureza”, completou.

PEC 48
Um dos autores da PEC 48, 

o senador Dr. Hiran (PP/RR), 
apelou nesta quarta-feira ao 
presidente da CCJ, Davi Alco-
lumbre, para que ele coloque 
a proposta em votação, inde-
pendentemente do resultado 
da Comissão de Conciliação 
formada no STF para debater 
o tema. Para o senador Hiran, 
o Brasil já tem muita terra in-
dígena demarcada.

“[A PEC 48] é uma aspiração 
do povo brasileiro, porque a 
gente está vendo no campo 
que essa nossa indecisão gera 
invasões, gera conflitos. Temos 
indígenas atacando produtores. 
Nós temos invasão de terra em 
vários lugares desse país por-
que não temos um marco legal 
adequado para proteger as po-

pulações”, afirmou.
Diante das ações que foram 

protocolados no Supremo so-
bre o marco temporal, o ministro 
relator do caso, Gilmar Mendes, 
formou uma comissão de con-
ciliação para tentar encontrar 
um entendimento.

O presidente da CCJ, Davi 
Alcolumbre, informou que irá 
consultar “todos os atores” en-
volvidos no debate, para decidir 
se aguarda a negociação no 
STF ou se coloca a PEC para ser 
votada no Senado.

“Fui informado que as pró-
prias associações indígenas se 
retiraram do debate. Então, 
se a parte interessada sai da 
mesa, a gente também não tem 
porque suspender o debate 
da discussão aqui na CCJ. Eu 
me comprometo com Vossa 

Família de Marielle pede condenação 
de réus como “resposta ao mundo”

Horas antes de o 4º Tribunal do 
Júri do Rio de Janeiro julgar, nesta 
quarta-feira (30/10), os assassinos 
confessos da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Anderson 
Gomes, familiares das vítimas, en-
tre eles a ministra da Igualdade 
Racial, Anielle Franco, fizeram um 
protesto na porta do fórum.

“A dor que nós sentimos não 
terminou em 2018 (ano do duplo 
homicídio). A gente sente essa 
dor até hoje, e não vai passar 
com a condenação deles, sempre 
vai ter esse espaço. Mas hoje eu 
espero que eles paguem pelo 
que fizeram com a gente, espe-
ro que a condenação deles seja 
exemplar, que seja à altura do 
que fizeram, porque não termina 
hoje, a gente ainda tem muita 
coisa a fazer, a caminhar e ainda 
tem mandantes, tem muita coisa 
ainda”, afirmou Agatha Arnaus, 
viúva de Anderson.

Durante o julgamento, o Minis-
tério Público do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ) vai pedir ao Con-
selho de Sentença do 4º Tribunal 
do Júri a condenação máxima 
para os executores do crime. O 
Grupo de Atuação Especializada 
de Combate ao Crime Organiza-

Incêndio de grandes proporções 
atinge shopping no Brás

Um incêndio de gran-
des proporções atingiu 
um shopping no Brás, 
região central de São 
Paulo, na manhã desta 
quarta-feira (30).

Segundo o Corpo de 
Bombeiros, uma equipe 
foi acionada por volta das 
6h44 da manhã, para a 
Rua Barão de Ladário. Ao 
todo, 17 viaturas foram 
conduzidas ao local para 

PROTESTO NA PORTA DO FÓRUM

do argumentará para que a pena 
dos réus Ronnie Lessa e Élcio de 
Queiroz chegue a 84 anos de 
prisão. Para o Tribunal do Júri, 
foram selecionadas 21 pessoas 
comuns. Deste grupo, sete serão 
sorteadas na hora para compor, 
de fato, o júri.

O julgamento dos assassinos 
ocorre mais de seis anos após 
os assassinatos que chocaram o 
país. A data foi definida pelo juiz 
Gustavo Kalil, titular do 4º Tribunal 
do Júri, durante reunião especial, 

Nesta quarta, está na pauta do 4º Tribunal do Júri do RJ a análise das 
condutas dos ex-policiais militares Ronnie Lessa e Élcio Queiroz

SÃO PAULO

Até a última atualização, não havia registro de feridos
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no Fórum Central do Rio, com 
representantes do Ministério Pú-
blico, os assistentes de acusação 
e a defesa dos réus.

“Ontem, perguntaram para a 
gente como conseguimos che-
gar até aqui, e eu lembrei da mi-
nha mãe falando que parece que 
chegamos de novo ao velório. 
São quase 7 anos de muita dor, 
de um vazio de uma mulher que 
lutava justamente contra isso e 
que foi assassinada justamente 
como foi”. 

REPRODUÇÃO
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combater as chamas.
Este é o segundo incên-

dio ocorrido na região em 
menos de uma semana. No 
último domingo (27), um 
incêndio atingiu o último 
andar de um prédio co-
mercial na Rua Doutor João 
Alves de Lima.

A Defesa Civil estadual 
afirmou que, até o mo-
mento, não há registro 
de vítimas. A Defesa Civil 

do município também foi 
acionada, está a caminho 
do local e a ocorrência 
segue em andamento.

Em nota, a SPTrans in-
formou que sete linhas 
de ônibus estão sendo 
desviadas desde as 6h30 
da manhã em razão do 
incêndio, que provocou in-
terferência nas linhas que 
circulam entre a Rua Barão 
de Ladário e a Rua Oriente.

Excelência a procurar todos 
os atores envolvidos e tomar 
uma decisão rapidamente, se 
retornamos a matéria à pauta 
da comissão”, destacou.

A Associação dos Povos In-
dígenas (Apib) abandonou a 
comissão de conciliação por 
entender que a tese já foi re-
jeitada pelo STF e que a deci-
são deve ser respeitada. Ainda 
segundo a associação, não há 
paridade entre os indígenas 
e as representações ruralistas 
no debate. 

“A Conciliação cria insegu-
rança jurídica para os povos 
indígenas. É uma armadilha 
que desvia o Estado de suas 
atribuições constitucionais, 
já que os direitos dos povos 
indígenas são direitos funda-
mentais, indisponíveis e ina-
lienáveis”, diz a carta da Apib 
publicada nesta semana. 

Entenda
Considerada inconstitucional 

pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) em setembro de 2023, a 
tese do marco temporal afirma 
que só podem ser demarca-
das as terras indígenas ocu-
padas pelos povos originários 
no momento da promulgação 
da Constituição, em outubro 
de 1988, ou que estavam em 
disputa judicial na época.

Em reação ao julgamento no 
STF, o Congresso Nacional apro-
vou projeto de lei reforçando a 
tese do Marco Temporal. O texto 
foi vetado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, mas o veto 
foi derrubado pelo Congresso 
em dezembro de 2023. 

Devido as ações sobre o tema 
que tramitam no Supremo, o 
ministro-relator Gilmar Mendes 
criou uma Comissão Especial de 
Conciliação para tentar chegar 
a um acordo sobre as regras 
para a demarcação das terras 
indígenas no Brasil.

Protestos com rodo-
vias bloqueadas ocor-
reram em pelo menos 
5 estados



O governo de Nicolás 
Maduro também já teve 
desavenças com líderes 
da Argentina, Uruguai, 
Chile, Costa Rica, Repú-
blica Dominicana, Peru 
e Panamá.

A Venezuela con-
vocou o embaixa-
dor venezuelano 
no Brasil, Manuel 

Vadell, para consultas e 
para manifestar seu des-
contentamento com o que 
chamou de “grosserias” 
do governo brasileiro. A 
declaração do Ministério 
de Relações Exteriores 
menciona especificamen-
te o assessor do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) para assuntos inter-
nacionais, Celso Amorim.

Mas o Brasil não é o 
primeiro país latino-
-americano com o qual a 
Venezuela já entrou em 
conflitos diplomáticos. O 
governo de Nicolás Ma-
duro também já teve de-
savenças com líderes da 
Argentina, Uruguai, Chile, 
Costa Rica, República Do-
minicana, Peru e Panamá.

Um dia após a eleição 
presidencial venezuelana, 
Maduro anunciou a expul-
são da equipe diplomática 
desses países de Caracas. 
Segundo o governo cha-
vista, os vizinhos latino-
-americanos teriam ata-
cado a soberania do país 
ao não reconhecerem os 
resultados que concede-
ram a vitória a Maduro.

O comunicado também 
criticou o que chamou de 
“grupo de governos de 
direita subordinados a 
Washington, abertamen-
te comprometidos com 
as mais sórdidas posições 

Presidente da Venezuela, Nicolás Maduro

Além do Brasil, Venezuela já teve 
conflitos com outros países vizinhos

ideológicas fascistas”.
A chancelaria venezue-

lana também já rechaçou 
o pronunciamento emiti-
do conjuntamente por 11 
países após a contestada 
reeleição de Maduro.

No comunicado, divulga-
do em agosto, o Ministério 
das Relações Exteriores da 
Venezuela chamou de “fra-
cassados” os governos da 
Argentina, Costa Rica, Chi-
le, Equador, Estados Uni-
dos, Guatemala, Panamá, 
Paraguai, Peru, República 

Dominicana e Uruguai, que 
rejeitaram a validação da 
vitória do presidente cha-
vista pelo Tribunal Supre-
mo de Justiça. O Brasil não 
assinou a carta emitida por 
esses países.

A relação entre a Vene-
zuela e a Argentina tem sido 
particularmente conturba-
da. Opositores do governo 
de Nicolás Maduro ficaram 
asilados na embaixada ar-
gentina em Caracas. A sede 
da representação argenti-
na chegou a ser cercada por 

forças venezuelanas, e a 
energia do prédio foi corta-
da. Diplomatas argentinos 
foram expulsos do país.

O Brasil assumiu a repre-
sentação dos interesses 
argentinos na Venezuela, 
mas o governo venezuela-
no cancelou a autorização.

O Ministério Público 
da Venezuela chegou a 
decretar ordem de pri-
são contra o presidente 
argentino, Javier Milei, a 
secretária-geral da Pre-
sidência, Karina Milei e a 

ministra argentina da Se-
gurança, Patricia Bullrich, 
pela entrega aos Estados 
Unidos de uma aeronave 
da empresa estatal vene-
zuelana Emtrasur.

No dia seguinte, a Jus-
tiça Federal da Argentina 
ordenou a prisão imediata 
de Nicolás Maduro e do 
ministro do Interior, Jus-
tiça e Paz, Diosdado Ca-
bello, no âmbito de uma 
investigação por crimes 
contra a humanidade no 
país sul-americano.

Em quais grupos de eleitores Kamala 
e Trump devem focar agora

O especialista em pesquisas 
e estratégia de comunicação, 
Frank Luntz, afirmou que os 
blocos de eleitores ainda es-
tão mudando a menos de uma 
semana do dia da eleição nos 
Estados Unidos (5 de novembro) 
— tornando a eleição presidencial 
muito acirrada.

Luntz disse que a eleição deve 
ser vista através da perspectiva 
de diferentes grupos de eleitores. 
Por exemplo, na Pensilvânia, o 
campo de batalha mais impor-
tante para ambos os candidatos, 
os membros de sindicatos estão 
“particularmente ansiosos para 
votar desta vez”.

De acordo com novas pesqui-
sas realizadas pela SSRS, a corrida 
está empatada na Pensilvânia, 
com ambos os candidatos re-
cebendo 48% de apoio.

Em todo o país, ele disse que 
para a vice-presidente Kamala 
Harris especificamente, “nada 
importa mais do que mulheres 
de 18 a 29 anos. Se ela conse-
guir fazer com que esse grupo 
represente uma porcentagem 
maior do total de votos do que 

Pior enchente em décadas deixa 64 
mortos em Valência, na Espanha

Uma enchente repentina em 
Valência, na Espanha, deixou 
64 pessoas mortas, segundo 
informam as autoridades locais 
nesta quarta-feira (30).

A enchente, a pior em dé-
cadas no país europeu, foi 
provocada por chuvas torren-
ciais que atingiram a região na 
terça (29), por conta de uma 
frente fria. A cidade de Valên-
cia, a terceira maior cidade da 
Espanha, foi muito afetada, 
principalmente a região sul. 
Vários municípios ao redor da 
cidade, no sudeste da Espanha, 
também foram atingidos.

Em alguns deles, como Turís e 
Utiel, choveu o esperado para o 
ano inteiro. O município de Pai-
porta, conurbado com Valência, 
está “incomunicável” e pode 
ter “dezenas” de vítimas, disse 
a prefeita à mídia espanhola.

Meteorologistas espanhóis 
relacionam o aumento da tem-
peratura do mar Mediterrâneo 
com a intensidade das chu-
vas — Valência fica na costa 
mediterrânea da Espanha. O 
serviço meteorológico regional 

da Catalunha emitiu um alerta 
vermelho para a área ao redor 
de Barcelona, alertando sobre 
ventos fortes e granizo.

A força das águas arrastou 
carros, transformou ruas de vi-
larejos em rios e interrompeu 
linhas ferroviárias e rodovias. 

Vídeos compartilhados nas 
redes sociais durante a noite 
mostraram pessoas presas pe-
las águas da enchente e outras 
em árvores para evitar serem 
levadas pela correnteza.

ELEIÇÃO EUA

normalmente representa, esse é 
o caminho para a vitória dela.” 
O ex-presidente Donald Trump, 
por outro lado, precisa mobilizar 
sua base “em números recordes”, 
afirmou Luntz.

Enquanto Trump e Harris têm 
se esforçado na campanha para 
motivar seus apoiadores a irem 
às urnas, eles também tentam 
persuadir um pequeno número 
de eleitores indecisos em seus 
argumentos finais.

O problema, disse Luntz, é 
que a maioria dos eleitores que 

Especialista em pesquisa diz que os blocos de eleitores ainda não estão definidos

Um trem de alta velocidade 
que tinha quase 300 pessoas 
a bordo descarrilou perto de 
Málaga. Autoridades locais não 
relataram feridos. O serviço de 
trens entre Valência e Madri 
foi interrompido, assim como 
outras linhas na região.

A agência meteorológica esta-
tal espanhola (Aemet) declarou 
alerta vermelho em Valência. As 
tempestades devem continuar 
até quinta-feira (31), segundo o 
serviço meteorológico nacional.

MUDANÇAS CLIMÁTICAS

A força das águas arrastou carros, transformou ruas de vilarejos em rios
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ainda não decidiu se sente preso 
no meio.

“Trump os ofende e eles não 
gostam dele como pessoa. Mas 
Harris os assusta porque não 
sabem onde ela se posiciona e 
sentem que ela não tem sido 
clara sobre algumas das ques-
tões principais,” afirmou Luntz.

“Trump tem suas fraquezas 
e Harris tem as dela, e elas 
parecem estar se anulando”, 
acrescentou, o que explica por 
que a eleição está muito próxima 
para se chamar.

REPRODUÇÃO

REPRODUÇÃO

Biden busca 
esclarecer 
comentário em 
que chamaria 
apoiadores de 
Trump de “lixo”

DISPUTA ELEITORAL

O presidente dos Estados 
Unidos Joe Biden tentou na 
terça-feira (29) esclarecer os 
comentários que fez anterior-
mente que provocaram reação 
imediata de muitos que os inter-
pretaram como se ele estivesse 
se referindo aos apoiadores do 
ex-presidente Donald Trump 
como “lixo”.

Biden falou sobre o comício 
de Trump no Madison Square 
Garden no domingo (27) duran-
te um apelo do Voto Latino. “E 
outro dia, um palestrante em seu 
comício chamou Porto Rico de 
ilha flutuante de lixo”, ele disse.

“O único lixo que vejo flutuan-
do por aí são seus apoiadores”, 
Biden afirmou, parando por um 
momento antes de continuar. 
“Sua, sua demonização dos lati-
nos é inconcebível e antiameri-
cana. É totalmente contra tudo o 
que fizemos, tudo o que fomos.”

Os comentários de Biden 
geraram uma reação rápida 
online, com os republicanos 
imediatamente os conectan-
do à observação de Hillary 
Clinton em 2016 de que me-
tade dos apoiadores de Trump 
eram “deploráveis”.

A fala de Biden ocorreu no mo-
mento em que a vice-presidente 
Kamala Harris estava prestes a 
subir ao palco para um grande 
comício em Washington, DC.

“Hoje, mais cedo, me referi 
à retórica odiosa sobre Porto 
Rico vomitada pelo apoiador 
de Trump em seu comício no 
Madison Square Garden como 
lixo — que é a única palavra que 
consigo pensar para descrevê-
-la”, Biden postou no X mais 
tarde naquela noite.

“Sua demonização dos lati-
nos é inconcebível. Era tudo 
o que eu queria dizer. Os co-
mentários naquele comício não 
refletem quem somos como 
nação”, acrescentou.
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Espetáculo ‘Halloween 2024’ apresenta 
repertório de clássicos do terror e suspense

Orquestra de Câmara, Corpo de 
Dança e Coral do Amazonas sobem 
ao palco do Teatro Amazonas

DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

JORDAN MUNIZ jordanmunizjornalista@gmail.com

O prefeito de Manaus, David Almeida, e sua noiva, Izabelle Fontenele, casaram 
em uma bela cerimônia simples para amigos e convidados do casal, dentre os 
padrinhos, Sabá e Luciana Reis. Deus abençoe sempre essa união!

UMA UNIÃO DE AMOR

Alberto Chã e Ana Goreth Pimentel juntos na 
quinta edição do chá solidário em prol do 
‘Lar das Marias’, os amigos unidos em mais 
uma campanha para o “Outubro Rosa”. Essa 
união dos convidados aconteceu no restau-
rante Pimenta do Reino, no Vieiralves.

CHÁ SOLIDÁRIO

Nesta quinta-feira 
(31/10), às 20h, a 
Orquestra de Câ-
mara do Amazonas, 

o Coral do Amazonas e o Cor-
po de Dança do Amazonas 
sobem ao palco do Teatro 
Amazonas com o espetáculo 
‘Halloween 2024’. A direção 
artística e regência são de 
Marcelo de Jesus. A noite, 
em versão Dia das Bruxas, 
acompanha um repertório 
de filmes de terror e sus-
pense que marcaram gera-
ções, entre as quais, Bebê 
de Rosemary, O Iluminado, 
A Hora do Pesadelo, Drácula, 
O Exorcista, Walking Dead 
e outros.

O evento é realizado pelo 
Governo do Amazonas, pro-
movido pela Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa. 
Os ingressos com classifica-
ção livre estão à venda no 
www.shopingressos.com.br 
e na bilheteria do Teatro 
Amazonas. Para plateia e 
frisas, R$ 10, e nos demais 
lugares a entrada é gratuita, 
por ordem de chegada.

Segundo o diretor artístico 
e regente da noite, Marcelo 
de Jesus, a escolha da temáti-
ca do espetáculo foi inspira-
da nos grandes clássicos do 
terror e nas obras do gênero, 
além de trazer uma pitada 
do pop. Outro diferencial é 
quanto a participação dos 

corpos artísticos, segmen-
tados na dança, no canto e 
na música. “A proposta do 
espetáculo é muito salutar 
à integração artística dos 
corpos estáveis da Secretaria 

de Cultura e Economia Cria-
tiva. Isso demonstra o alto 
grau de qualidade destes 
três corpos”, afirma o diretor.

Além de várias surpresas 
no decorrer da apresenta-

ção, o espetáculo contará 
com um grande elenco em 
cena, ocupando a totalidade 
do palco: ao fundo, esta-
rá o coral e a orquestra e, 
da metade para frente, será 

preenchido pelos bailarinos 
da companhia amazonense.

O maestro acrescenta que 
os ensaios se iniciaram há 
duas semanas. E na semana 
de estreia, todos os grupos 

artísticos participaram de 
dois grandes ensaios, que 
irão resultar numa noite 
emocionante e inesque-
cível para marcar este 31  
de outubro.

Cláudio Pio e Eliezer Júnior festejaram seus res-
pectivos aniversários juntos. A festa contou com 
uma missa de início e logo após, uma deliciosa 
feijoada foi servida aos convidados ao som de 
muito pagode. Parabéns aos aniversariantes!

B-DAY DELES

O DIA DELA

As irmãs Iriane Raposo Câmara e Patrícia 
Câmara, com a amiga Marisa Tripichi, cur-
tiram uma noite de alegria e boas risadas 
em São Paulo.

JUNTAS E MISTURADAS

Norma Araújo festejou com alegria o seu 
aniversário com os belos amigos. Nessa lis-
ta de amigos estava Mary Tuma, Walderian 
D’Ávila e Muny Torres, coisa boa é estar com 
os amigos no dia especial.

CICLO NOVO
A empresária e arquiteta Aurilene Araú-
jo, comemoro seu aniversário ao lado de 
seus familiares no belíssimo hotel Juma 
Opera, no Centro de Manaus, um novo 
ciclo de vida e muitas felicidades para ela.
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Esportes

Atacante se recupe-
rou de grave lesão no 
joelho, já atuou por 
seu clube, mas en-
tendimento é que ele 
precisa de mais ritmo; 
volta fica para 2025

A comissão técnica da 
Seleção Brasileira de-
cidiu não convocar 
Neymar para os jogos 

de novembro pelas Eliminató-
rias para a Copa do Mundo de 
2026. O técnico Dorival Júnior 
anuncia os 23 jogadores nes-
ta sexta-feira (1), às 15h (de 
Brasília), na sede da CBF, no 
Rio, para enfrentar Venezuela 
e Uruguai.

A informação foi revelada 
pelo Globo Esporte e confir-
mada pela Itatiaia. Em 21 de 
outubro, o atacante voltou a 
atuar por seu clube, o Al Hilal, 
da Arábia Saudita, após 369 
dias. Ele esteve em campo por 
29 minutos na vitória de 5 a 4 
sobre o Al Ain, dos Emirados 
Árabes Unidos, pela Liga dos 
Campeões da Ásia.

Dois dias antes, Neymar 
havia sido examinado pelo 
médico da Seleção Brasilei-
ra, Rodrigo Lasmar. E sua 
recuperação foi aprovada. 
Um relatório foi enviado ao 
técnico da Seleção Brasileira, 
Dorival Júnior.
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Bolsa Esporte Estadual contempla 
atleta amazonense campeã mundial

Hamilton vai pilotar McLaren 
de Senna no GP de São Paulo

JULCEMAR ALVES/SEDEL

DIVULGAÇÃO

Elisane Lima pos-
sui quatro títulos 
nacionais, sendo 
a atual campeã 
brasileira

Ação “Senna Sempre” pro-
mete emocionar o torce-
dor em Interlagos 

Na quarta-feira (30/10), é 
comemorado o dia do fisi-
culturista, esporte que, além 
da estética, inspira pesso-
as a manterem uma rotina 
mais saudável por meio de 
exercícios físicos, trabalhan-
do a disciplina, dedicação 
e o comprometimento. No 
Amazonas, o Governo do 
Estado patrocina a atual 
campeã brasileira da mo-
dalidade por meio do Bolsa 
Esporte Estadual.

“Neste dia do fisiculturis-
ta, é importante destacar 
que esse esporte, além de 
promover saúde e bem-es-
tar, contribui para o cres-
cimento pessoal e social 
dos atletas. É fundamental 
reconhecer o esforço e a 
dedicação desses profis-
sionais, que são exemplos 
de superação e disciplina, 

Lewis Hamilton foi o 
escolhido para pilotar a 
McLaren MP4/5B de Ayr-
ton Senna no GP de São 
Paulo da Fórmula 1. A 
informação foi revelada 
com exclusividade pelo  
Grupo Bandeirantes.

O heptacampeão mun-
dial vai acelerar a bordo 
do carro do bicampeonato 
de Senna no sábado, 2, às 
17h, logo após as ativida-
des oficiais da pista.

A ação “Senna Sempre” 

DIA DO FISICULTURISTA FÓRMULA 1

inspirando novas gerações 
a se dedicarem ao fisicul-
turismo e a adotarem um 
estilo de vida saudável”, 
declara o secretário de Es-
tado do Desporto e Lazer 
(Sedel), Jorge Oliveira.

O fisiculturismo tem uma 
história milenar, pois há 
registros de competições 
de beleza corporal desde a 
Grécia antiga, mas somente 
no século passado o espor-
te se moldou ao formato 
que conhecemos hoje. A 
maior competição da mo-
dalidade, atualmente co-
nhecida como Mr. Olympia, 
criada em 1965, é a mais 
importante disputa, sendo 
o ápice de todo atleta que 
a conquista.

Elisane Lima, de 27 anos, 
é profissional de educação 
física e treina musculação 

é promovida por McLaren 
e Honda e promete emo-
cionar o torcedor brasileiro 
que comparecer no autó-
dromo de Interlagos. O 
icônico carro da escuderia 
britânica dará uma volta 
ao som do tema da vitória, 
que ficou marcado pelos 
triunfos de Senna na F1.

A iniciativa celebra a 
trajetória inesquecível de 
Senna e exalta o legado do 
tricampeão mundial, que 
morreu há exatos 30 anos 

Dorival decide deixar Neymar fora da 
convocação da Seleção Brasileira

A decisão de não o chamar 
agora tem o entendimento 
de que ele precisa de mais 
ritmo de jogo, e que uma via-
gem ao Brasil neste momento 
também poderia atrapalhar 
esse processo de recuperação 
física e técnica.

Neymar dificilmente seria 
titular da Seleção, portanto 
Dorival, em conjunto com a di-
retoria de Seleções, entendeu 

que o ideal é que ele mantenha 
o trabalho desenhado pelo 
Al Hilal.

O jogador, em conversa 
com Dorival e com Rodrigo 
Caetano, diretor de Seleções 
da CBF, concordou com o 
plano. A projeção é que ele 
seja convocado para os jogos 
de março de 2025, quando o 
Brasil receberá a Colômbia e 
visitará a Argentina.

Neymar deve aparecer pou-
co em campo em 2024. Ele 
não está inscrito no Campeo-
nato Saudita, e uma troca para 
colocá-lo só deve acontecer 
em janeiro. O atacante pode 
atuar pela Liga dos Campeões 
e pela Copa do Rei Saudita. 
Seu próximo jogo deve ser na 
segunda-feira (4) frente ao Es-
teghlal, do Irã, pela Liga da AFC.

Neymar, de 32 anos, sofreu 

Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

grave lesão ligamentar no jo-
elho esquerdo em outubro de 
2023, em jogo do Brasil no 
Uruguai pelas Eliminatórias. 
Ele passou por uma cirurgia 
realizada por Rodrigo Lasmar, 
o médico da Seleção. O retor-
no foi com cautela por decisão 
do Al Hilal.

Opções para o ataque
Vinícius Júnior, do Real 

Atacante se recuperou de grave lesão no joelho
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desde os 14, mas começou 
a praticar o fisiculturismo 
profissionalmente desde 
2018. Contemplada pelo 
Bolsa Esporte, ela é campeã 
mundial da sua categoria e 
quatro vezes campeã brasi-
leira, sendo a atual deten-
tora do título.

“O fisiculturismo é um es-
porte que vem crescendo 
cada vez mais, principal-
mente depois da pande-
mia. Além da saúde física, a 
musculação traz um bem-
-estar mental, pois, no meu 
caso, foi através dela que 
consegui tratar minha an-
siedade. Após a Covid-19, 
as pessoas passaram a ver 
a importância do exercí-
cio físico, tanto que a pro-
cura pelas academias foi 
bem maior após 2020”,  
comenta Elisane.

em um acidente trágico no 
GP de San Marino de 1994.

Hamilton é fã declara-
do de Senna e nunca es-
condeu que o brasileiro é 
uma de suas inspirações. O 
britânico inclusive foi pro-
tagonista de um dos mo-
mentos mais especiais do 
GP de São Paulo, quando 
venceu a prova de forma 
épica em 2021 e repetiu o 
gesto do ídolo ao desfilar 
com a bandeira do Brasil 
no carro.

Madrid-ESP, está recupera-
do da lesão no ombro que o 
tirou dos confrontos de ou-
tubro e será chamado. Luiz 
Henrique, do Botafogo, se 
mostrou eficiente e Estêvão, 
do Palmeiras, deve ser lem-
brado novamente também 
recuperado de um proble-
ma muscular.

O Brasil vai enfrentar em 
novembro a Venezuela, no 
dia 14, em Maturín, às 18h 
(de Brasília), pela 11ª rodada 
das Eliminatórias, e o Uruguai, 
na Arena Fonte Nova, em 
Salvador, no dia 19, às 21h45 
(de Brasília), pela 12ª rodada.

“Temos a percepção de 
quanto o Neymar é impor-
tante. E esperamos que nos 
próximos anos, a partir do 
momento que ele retornar, 
possamos ver o quanto a car-
reira dele vai continuar forte. 
E não interessa se isso será 
em outubro, novembro ou 
fevereiro. Ele tem que estar 
atuando, confiante, zerado 
da lesão”, disse o técnico 
Dorival Júnior.

O Brasil goleou o Peru por 
4 a 0, em 15 de outubro, em 
Brasília, e chegou à quarta 
colocação das Eliminatórias, 
após dez jogos, com 16 pon-
tos. A Argentina lidera com 
22. Os seis primeiros colo-
cados, após 18 rodadas, se 
classificam para a Copa do 
Mundo de 2026, e o sétimo 
vai disputar uma repesca-
gem mundial.
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Adalberto José Moreto, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença de Operação n.° 229/2024, que autoriza a operação de 
culturas temporárias com ênfase em soja em uma área de 344,27 
hectares, inserida no imóvel denominado Fazenda Annasara, lo-
calizada na BR 317 Km 105 Gleba Axioma/ Redenção, Lábrea-
-AM, para Culturas Temporárias, com validade de 04 Anos.

CONFORME INSTRUÇÃO NORMATIVA IPAAM/P/N.° 3.785/12 


